

**NÚMERO 5 CENTS.**  
**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Burgos: Mes, UNA peseta.  
 Fuera: Trimestre, 3,50; Semestre,  
 6,50; Año, 12; Extranjero y Ultra-  
 mar: Año, 25.  
 Se admiten suscripciones en  
 las oficinas del periódico y en  
 las principales librerías de esta  
 capital.  
**PAGO ADELANTADO**

# Diario de Burgos

**NÚMERO 5 CENTS.**  
**PRECIOS DE INSERCIÓN**  
 ANUNCIOS: En 1.ª plana, vein-  
 te céntimos línea; En 2.ª, quince;  
 En 3.ª, diez. RECLAMOS: línea, 25  
 céntimos. COMUNICADOS y súa-  
 tos de redacción: de 0,25 á 5 pesetas.  
 ESQUELAS FUNEBRES: de  
 4 pesetas en adelante.  
 Rebajas á los suscriptores y á  
 los anuncios permanentes.  
**PAGO ADELANTADO**

DE AVISOS Y NOTICIAS.  
**ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE**

Año X.—Número 2907.

OFICINAS: CALLE DE VITORIA, NÚMERO 16, BAJO. TELÉFONO NÚMERO 165.

Viernes 7 de Septiembre de 1900.

## Tranvía Urbano de Burgos

La Comisión nombrada para informar acerca del proyecto presentado por el ingeniero industrial D. Juan Amigó Rojals, convoca á los interesados en este asunto y á cuantas personas quieran concurrir á una segunda reunión que tendrá lugar mañana, sábado, á las diez y media de la mañana, en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales.  
 Burgos 7 de Septiembre de 1900.—La Comisión.

**A. Hurtado**  
 CIRUJANO-DENTISTA  
**DE LA REAL CASA**  
 Especialidad en dentaduras artificiales en oro, platino y caochut, con arreglo á los últimos adelantos.  
 Orificaciones y empastes de todas clases.  
 Especialista en enfermedades de la boca y en extracción sin dolor.  
 Horas de consulta: de nueve á cinco.  
 Espolón, 20, pral. 1.ª chca.

**Luis Silva**  
 CIRUJANO DENTISTA  
**20 AÑOS DE PRÁCTICA**  
 Cid, 28, Burgos.

**DOCTOR C. URRAGA**  
 Oculista  
 JEFE DE LA CLÍNICA PRIVADA DEL DOCTOR ALVARADO  
 Consulta particular, de 11 á 1.  
 Gratis á los pobres, de 3 á 4.  
 ALMIRANTE BONIFAZ, 13, 2.º IZQUIERDA.

## Ecós políticos.

CARTA DE MADRID  
 Madrid 6.

Una noticia triste, recibida en las últimas horas de anoche, aunque esperada desde algunas horas antes, cuando se supo que Adolfo Rodrigo estaba agonizando, ha llenado de dolor á los muchos amigos del laborioso reporter.

Murió en la brecha, trabajando, como soldado que cumple su deber y encuentra una bala enemiga donde pudo alcanzar glorias y honores.

Lleno de vida estaba hace una semana, poco más ó menos, cuando marchó á Galicia, animoso y sonriente como siempre para dar cuenta de la expedición regia... Una pulmonía ha cortado aquella existencia dedicada al trabajo.

Dios le haya acogido en su seno y sirva de consuelo á la familia del que fué nuestro compañero, la parte que los periodistas españoles han tomado en su duelo.

El día no ha dado de sí nada de particular.

Bastó una ligerísima tormenta, apenas revelada por un chaparrón y cuatro chispas eléctricas, para que hayamos quedado aislados casi en absoluto de las provincias del Noroeste, y se sepa con grandísimo retraso lo que ocurre en el Ferrol, si es que algo ocurre, pues apenas tiene importancia el que en aquella ciudad haya habido más ó menos farolillos á la veneciana, alternando democráticamente con las lámparas incandescentes y hasta las de arco voltaico...

De lo que podría dar algún juego, que es el antagonismo entre *traineros* y *jeiteros*, solo se sabe que no se sabe nada.

Tampoco está muy claro lo referente al rozamiento, disgusto, conflicto ó cuestión de etiqueta entre las autoridades militar y de marina en el Ferrol.

Dicen desde allí que la cuestión existió, y que continúa en pie; niégalo el Gobierno, mientras los que ven el asunto desde lejos, y por lo tanto con mayor serenidad de juicio, no se explican que ocurriera ese conflicto estando en Ferrol el señor Silvela, que además de presidente del Consejo es ministro de Marina.

El ministro de la Gobernación ha dado á conocer las líneas generales del decreto sobre arreglo de la policia que desde hace tiempo venia preparando.

Según este decreto, el ministro será el jefe superior de la policia, representándolo los gobernadores en las provincias, y continuando como hoy concentrada la sección de Orden público en el Ministerio.

El Cuerpo de Seguridad seguirá organizado como hoy. El de Vigilancia, tanto en Madrid como en provincias, comprenderán empleados del ramo, de buena conducta y determinados años de servicios.

Se formarán escalafones con turnos para el ascenso por antigüedad, para los cesantes, y de libre elección para el ministro.

En este turno entrarán los jefes, oficiales y clases del ejército, siendo preferidos los de la guardia civil.

También entrarán los funcionarios de las carreras judicial, fiscal y administrativa.

MENCHETA.

## DIEZ NIÑOS AHOGADOS

En Linares (Segovia)—Pueblo inundado.—Casas destruidas.—Salvamento milagroso.

Anteayer descargó en Linares (Segovia) una tormenta imponentísima, acompañada de un terrible aguacero.

Las calles del pueblo se convirtieron en un inmenso mar, arrastrando el agua cuanto se oponía á su paso, muebles, ganados, cosechas y construcciones.

Bien pronto abrió brecha el impetuoso torrente en la parte menos elevada del poblado, destruyendo varias casas, cuyos infelices moradores se vieron en peligro de morir ahogados.

También derribó el agua los locales donde se hallan establecidas las escuelas de niños. Estos, al entrar el agua en las escuelas, procuraron buscar la salvación, desarrollándose una escena indescriptible.

A pesar de los gritos de la profesora para que la obedecieran, el espanto indujo á algunos á abandonar el local en cuyo momento se derrumbaron algunas paredes.

Perecieron diez niños ahogados. La profesora y treinta niños se salvaron milagrosamente, después de afrontar grandes peligros.

Las pérdidas son muy considerables y el pueblo entero se halla aterrorizado ante la magnitud del desastre.

## CARTAS DE PARÍS

### España en la Exposición

Vamos á señalar, por el orden de clasificación establecido en el catálogo, los productos más notables con que figura España en la Exposición Universal.

En educación y enseñanza, presentan modestamente preciosos elementos varios profesores y escuelas; á estas instalaciones, casi sin excepción alguna, les ha faltado algo que atrajera al público y fijase su atención en las obras y trabajos expuestos.

La pedagogía española representaría en este universal concurso un brillante

papel, si se hubiesen presentado muchas exposiciones como la de la Escuela de Artes y Oficios de Bilbao, que exhibe una soberbia instalación de muebles, bajo relieves, bustos, planos y dibujos ejecutados por sus alumnos, así como varias memorias sobre la organización y resultado de su enseñanza.

También merece mención especial lo expuesto por las Escuelas Normal Superior de Santa Cruz, y por los Colegios de la Purísima Concepción y de los Santos Reyes de Málaga; el alfabeto fonético de lenguas vivas en forma de cuadros sinópticos, obra de D. José María Arteaga Pereira, de Barcelona; las publicaciones y trabajos ejecutados por la Escuela Provincial de Agricultura de la misma ciudad, y los que exhiben la Escuela de Artes y Oficios de Torrelavega y Villanueva y Geitru.

En la clase séptima, que comprende pinturas, cartones y dibujos, España se muestra digna de su gloriosa escuela.

¡Lástima que el Jurado de admisión de la Sección española excluyese del concurso las obras presentadas por algún artista de reconocido talento! Mucho se ha comentado en el mundo artístico la exclusión de las pinturas de Zuloaga, sin que nadie haya encontrado motivo plausible para tan rigurosa medida. El señor Zuloaga es considerado como un verdadero artista, genuinamente español, dentro de la escuela de pintura vigorosa y sobria de los grandes maestros, y podía esperar que serian admitidas por el jurado español las grandes figuras con que ha acreditado su talento en las Exposiciones anuales de París.

Indudablemente, al lado de aquellas obras sólidas y genialmente sencillas, hubieran parecido aún más amaneradas y faltas de vigor algunas de las que figuran con reputadas firmas en este concurso.

Grandes superficies murales se hallan cubiertas de lienzos enormes, cuyo principal mérito está en las dimensiones; dramas tumultuosos, paisajes varios, anécdotas pueriles, figuras vulgares, donde brillan por su ausencia el genio indómito, la fuerza secreta y la gracia activa que animaron á los maestros de la pintura española.

Los retratos que expuso Raimundo de Madrazo son dignos de la fama de su autor, particularmente admirado de sus modelos; pero recuerdan más las almiaradas figuras puestas graciosamente en escena por los pintores franceses del siglo XVIII, que ninguna de las épocas de la escuela española.

Un crítico parisién ha dicho, y nosotros opinamos del mismo modo, que hay una tradición de *fortunismo* en Ricardo Arredondo, que multiplica los rasgos bruscos y hace remosquear los colores en su «Almuerzo en un jardín toledano», «La casa de Barco en Toledo», «Palacio de Hermosilla» y los «Molinos de la Vieja», en Pablo Salinas, que ha elaborado minuciosamente su escenita «El brindis de los esposos», en Vicente de Paredes, que emplea toda su ingeniosidad en representar á «Luis XV en casa de Madama de Pompadour». Pero Fortuny, que venia á fuerza de habilidad y refinamiento los escollos de su manera atrevidísima de pintar, es, después de todo, un tipo perfecto de pintor decadente, que no puede tomarse, sin gravísimos riesgos, como jefe de escuela. Pasa con su estilo lo que pasa con todos los estilos absolutamente personales, y el fortunismo sin Fortuny no tiene razón de ser.

A esas facturas amaneradas de los imitadores de ese maestro inimitable, son preferibles los aplicados estudios de Jaime Morera, el aventajado discípulo de Haes, que domina los terribles aspectos de las alturas: «Picos de la Najarra», «Cabezas de Hierro», «Un ventisquero», «Los piornos de la sierra» y «Niebla en la sierra».

Son preferibles también los paisajes atentamente estudiados de Aureliano de Beruete «Orillas del Tajo», «Vista de la Sierra del Guadarrama» y «Airabales de Toledo».

Revive igualmente España en las escenas de la gran novela nacional y humana del *Quijote*, interpretadas por José Jimenez Aranda y José Moreno Carbonero.

La pintura de José Pinazo tiene durezas lamentables; los objetos y figuras heridos por la luz en sus cuadros «Ahí va» y «El pregón», tienen como un brillo metálico que les perjudica; pero las testas, animadas todas de características expresiones, están estudiadas con suma inteligencia.

Los «Borrachos» de Antonio Fabrés recuerdan sin plagio, con un sentimiento moderno y una sólida factura personal, los «Bebedores», de Velazquez.

En una de nuestras próximas correspondencias, si algún acontecimiento no reclama el derecho de primacía en nuestro servicio, continuaremos esta reseña, apuntando lo más notable de la sección española de la Exposición.

A. Saissy.

## La cosecha de cereales

Hasta dentro de un mes próximamente no será posible establecer con exactitud un cálculo sobre la cosecha universal en 1900.

Es fácil, sin embargo, hacer indicaciones sobre esta recolección y sobre la influencia que ejercerá en el precio del trigo, tan sólo con recoger los datos que nos ofrecen los boletines oficiales del extranjero.

En general parece que este año la producción del trigo será menor que la del año último.

En Francia, particularmente, á pesar de ser uno de los principales países productores, se calcula un déficit, en contra de la presente cosecha, de 20 millones de hectólitos, comparada con la del año anterior.

Es verdad que ésta había sido muy buena y que la campaña de 1900, á pesar de elevarse cerca de unos 110 millones de hectólitos, no se separará mucho de la producción decenal media.

Algunos opinan que las reservas son más importantes de lo que se cree generalmente, evaluándose en unos 135 millones de hectólitos el trigo disponible para 1900, no elevándose el consumo más que á 123 millones de hectólitos. De ahí las quejas sobre la situación, por seguir el aumento de la producción y el estado estacionario del consumo, lo cual llegaría á ser grave para la población agrícola, porque el exceso de producción, en un tiempo más ó menos largo, ha de pesar sobre los precios del trigo. ¿Qué sucedería, pues, si la cosecha de este año fuera también abundante como la de los años anteriores?

Por lo que se refiere á los otros países de Europa, se espera una buena cosecha en Inglaterra, Bélgica, Holanda y Alemania. Y á pesar de ser Austria Hungría un importante país productor, los datos son poco favorables y se cree que habrá disminución respecto á la cosecha del año anterior. La Bulgaria y la Rumania han sido favorecidas por el tiempo, y la producción será abundante.

Rumania podrá exportar de 12 á 14 millones de hectólitos, lo cual, bajo el punto de vista especial de la situación económica del país, será uno de los principales, quizás el principal factor de su prosperidad. Del mismo modo en Rusia se anuncia buena, y las cantidades que se podrán exportar serán un alivio para la agricultura rusa.

En resumen: la producción de trigo en Europa en este año no se separará mucho de la cifra de la campaña de 1899. Según los últimos cálculos de los estadistas, que todavía pueden ser modificados, se elevará al total de 522 millones de hectólitos, contra 528 millones de hectólitos del último año.

El consumo se evalúa en 626 millones de hectólitos. Faltarán, pues, 84 millones, por los cuales la Europa será tributaria del extranjero, mientras que en el año 1899 sólo se tuvo de importar cerca de 75 millones, y unos 47 en 1898. Esta cantidad, que no es exorbitante, rebasará la disponible de este año, sobre todo si se le añaden los stocks sobrantes de las abundantes cosechas de los dos últimos años.

Es necesario averiguar de dónde importará Europa los 84 millones de hectólitos que le faltan. El disponible de los Estados Unidos parece ser menos importante que en el año último.

Siguiendo las apreciaciones de más allá del Atlántico, la producción total no excederá de 160 á 180 millones de hectólitos contra cerca de 192 millones en 1899, y la exportación no podrá atender á los 65 ½ millones expedidos el año último.

Es probable que tenga que venir de la República Argentina, puesto que su cosecha ha sido muy abundante y ya tiene exportados 22 millones de hectólitos desde el principio del año, y su stock conocido se eleva todavía á cerca de un millón de hectólitos.

Lo principal es que Europa no tiene pedidas á las otras partes del mundo cantidades considerables, y que no contrae por este concepto una gran deuda con los demás continentes.

## INTERESES LOCALES

### EL PROYECTO DE TRANVÍA

II

Expuesta en nuestro anterior artículo la primera parte del dictamen redactado por la comisión informadora, cúmplenos hoy examinar el resto, en que se analiza el aspecto económico del asunto, para determinar si la empresa que ofrece al público el señor Amigó puede prometer un razonable beneficio á los capitales que en ella se empleen.

Al efecto, la comisión, inspirándose en una idea ya insinuada en la reunión de 12 de Agosto, comienza por formular la siguiente pregunta:

—¿Deberá extenderse la explotación al servicio de mercancías?

Lo primero que para contestar á esta pregunta debe tenerse en cuenta, es el movimiento de mercancías que la población ofrece, y después de acopiar y comprobar numerosos datos, resulta que dicho movimiento, respecto á la importación, puede estimarse por la entrada de 225 á 250 vagones completos mensualmente en la estación del ferrocarril, ó sea de 2.250 á 2.500 toneladas.

El movimiento de exportación puede calcularse, según datos adquiridos por la comisión, en 20.000 toneladas, de suerte que el movimiento total está representado por una cifra de 50.000.

Pero á fin de mantenerse en límites prudentes, se ha rebajado un 20 por 100, tomando como base 40.000 toneladas, que al precio medio de una tarifa clasificada que deberá estudiarse y que por un previo tanteo se estima en 1,75 pesetas, supone al tranvía un ingreso anual de 70.000 pesetas.

Los gastos de la explotación se presuponen en un 60 por 100 de los ingresos, lo cual dá las siguientes cifras:

Ingresos en el servicio de mercancías.	70.000
Gastos de id.	42.000
Beneficio probable.	28.000

Que capitalizado al 15 por 100, representa la suma de ptas. 186.666.

He aquí ahora el razonamiento de la comisión: Si el aumento de capital necesario para ampliar el servicio del tranvía a las mercancías es inferior a esta última suma, el negocio es bueno, porque el beneficio aportado por dicho aumento excederá del 10 por 100, descontado un 5 por 100 para fondo de reserva y amortización.

Resta, pues, formar el presupuesto de las obras y material necesarios, que comprende los siguientes extremos:

1.º Construcción de algunos ramales para enlazar la vía general, en los centros principales del comercio de la ciudad.

2.º Adquisición del ganado necesario para el servicio.

3.º Adquisición del material móvil correspondiente.

4.º Ampliación del edificio para cuadras y cocheras.

Para satisfacer la primera de estas necesidades, la comisión propone que se construya un ramal que, derivando de la vía general por la calle del Cid, dé vuelta a la Plaza Mayor, para llevar la mercancía a la puerta misma de los establecimientos de comercio; otro, con igual objeto, para servir los almacenes de la Llana de Afuera; un tercero, en prolongación de la vía general, por la calle de Vitoria, desde la de Alvar García hasta los cuarteles en construcción, para servir los materiales de las obras, y finalmente algunos otros que el estudio detenido del proyecto aconseje, y que la comisión no puede fijar en el ligero tanteo que ha llevado a cabo.

Además es de necesidad la vía de atraque a los muelles de la estación, y la doble vía en algunos trozos del recorrido, á fin de que el servicio de mercancías no entorpezca la circulación de los viajeros.

En cuanto al ganado, se conceptúan precisos 14 caballos, calculando este número sobre la base de un recorrido de 20 kilómetros por día laborable y caballo.

El número de vagones no se fija porque dependerá del tipo que se estudie, pero su importe figura con una cantidad alzada en el presupuesto.

La necesidad de ampliar las cuadras y cocheras resulta evidente.

El presupuesto, pues, puede condensarse en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Description and Amount (PTS. CTS.). Includes items like '1.200 m. l. de vía á 30,38 pesetas', '14 caballos á 400', 'Material móvil', 'Ampliación de cuadras y cocheras', 'Obras accesorias y complementarias', and 'Total'.

Y como esta cifra no alcanza, ni con mucho, á la antes indicada, puede contestarse desde luego afirmativamente á la pregunta de si conviene ampliar el servicio á las mercancías.

Esta ampliación lleva consigo, como consecuencia, la modificación del presupuesto del proyecto, el cual tiene que ser aumentado en la cantidad que acaba de determinarse.

Pero además, la comisión, deseosa de presentar al público un presupuesto que, lejos de informarse en ningún género de optimismos, presente el negocio bajo el aspecto más desfavorable, cree conveniente elevar algunas de las partidas, aumentando el número de carruajes para que circule uno cada diez minutos, en vez de cada cuarto de hora, como proyectaba el señor Amigó, aumentando en proporción el número de ganados, y como es consiguiente, del edificio para cuadras y cocheras, y recargando el precio de los rails por causa de la continua subida del mercado de hierros, con lo cual puede resumirse el presupuesto en esta forma:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Presupuesto del proyecto', 'Ampliación para el servicio de mercancías', '5 carruajes á 3.000 pesetas', '25 caballos á 400', 'Ampliación del edificio', and 'Aumento del precio en los carriles'.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'carriles', 'Suma', '3 por 100 de imprevistos', 'Gastos de dirección y administración de las obras', and 'Total'.

Ahora bien: así como á la comisión le pareció escasa la circulación de un carruaje cada cuarto de hora, también ha creído excesivo el precio de 15 céntimos en que se fijaba la tarifa de viajeros, y por eso propone que se rebaje á 10 céntimos dividiendo el trayecto en seis secciones, al precio de 10 céntimos el recorrido de una y en 15 el de dos, reservándose la empresa la facultad de establecer abonos con rebaja.

En cuanto á la tarifa de mercancías, la comisión entiende que debe establecerse una por clases y toneladas, con un precio medio de 1,75 pesetas.

Al hacer el cálculo de gastos é ingresos, el informe que extractamos parte del número de viajeros que supone el Sr. Amigó, aunque opina que con las modificaciones propuestas ha de aumentar dicho número.

He aquí, pues, el resultado obtenido:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Ingresos', 'Por el servicio de viajeros', 'Por el de mercancías', and 'Suma'.

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Gastos', 'Por el servicio de viajeros', 'Id. de mercancías', 'Contribución', and 'Suma'.

Con estas cifras, podría darse por fijado el capital necesario para acometer la empresa, puesto que con el importe del presupuesto hay lo suficiente para llevar á cabo las obras y adquirir el material y el ganado.

Pero la comisión, en su afán de pecar más bien de exceso de prudencia, y con el fin de asegurar á la empresa una vida próspera y desahogada, propone la creación de un fondo de reserva que asegure los gastos de explotación en el primer año, el beneficio del capital, los gastos de constitución de la sociedad, honorarios del proyecto, etc., con todo lo cual, se eleva el capital á 500.000 pesetas.

Dicho fondo de reserva ha de ser fomentado por la sociedad explotadora, á cuyo efecto el 5 por 100 que el señor Amigó destinaba á amortizar el capital, se subdivide en dos partidas, una para este objeto y otra para aumentar el fondo de reserva.

El informe consigna como resultado de sus cálculos las siguientes cifras:

Table with 2 columns: Description and Amount. Includes 'Ingresos', 'Gastos de explotación', '2,5 por 100 para amortización', 'Id. para el fondo de reserva', 'Suma', 'Beneficio probable', 'Capital empleado', and 'Tanto por 100 de interés'.

Resumen

Las conclusiones de la Comisión, como condensación de su trabajo, son las siguientes:

1.ª Aceptación del proyecto del señor Amigó, ampliándolo al servicio de mercancías y con las ligeras modificaciones en el trazado que se indican en el curso del informe.

2.ª Adopción del sistema de tracción animal, interin el aumento de ingresos no justifique prácticamente que debe ampliarse el capital para establecer la tracción mecánica.

3.ª Que el capital necesario para constituir la empresa debe elevarse á 500.000 pesetas, á fin de asegurar á la sociedad una vida próspera desde sus comienzos.

4.ª Añade la Comisión su parecer de que la sociedad deberá constituirse por acciones de 100 pesetas, á fin de facilitar el concurso del pequeño capital y aun del ahorro.

Con lo cual termina el dictamen, no

sin dedicar un caluroso aplauso al ingeniero señor Amigó y Rojals, por su inteligente trabajo é iniciativa que le honra.

### A la insigne Salamanca, la famosa Burgos

Ocasión muy á propósito se ofrece ahora á la ciudad de Burgos para enviar un saludo fraternal, unos recuerdos cariñosos, á esa otra ciudad tan semejante á la nuestra por el suelo, por el cielo, por la historia, por los monumentos, por la hidalguía de sus hijos, por la nobleza de sus hechos; á la llamada Roma chica; á Salamanca, en una palabra.

Con el fin de tomar parte en las brillantes y pintorescas fiestas de la capital salmanticense, se dirige allá el Orfeón de Burgos, el cual, con su bandera llena de corbatas, ganadas en honorosas batallas, representará, como siempre, muy dignamente á la vieja Cabeza de Castilla, y demostrará también una vez más que los burgaleses no se olvidan del arte, le cultivan, y estiman que en las manifestaciones de la inteligencia y del corazón es donde más claramente se ve y con más tino se aprecia el valor espiritual de los pueblos.

Para una población como Salamanca, tan gloriosa y tan culta, tan preclara, y tan distinguida, que es de aquellas que en silencio sufren, calladamente trabajan y, ansiando la elevación y la dicha de la patria, constantemente procuran por el logro de esos fines, Burgos, que también sufre y calla, también trabaja y también ansia gloria y prosperidades, conserva siempre los sentimientos propios de hermanos.

Nada mejor que el Orfeón Burgalés para llevar á los salmantinos un testimonio vivo de tales sentimientos. Los orfeonistas, diestros y peritos en el arte divino, educados con la dulzura y con la alteza con que la música educa, son en su mayoría jóvenes, tienen fe profunda y poderosa, van encendidos del más hermoso entusiasmo, buscan honor para ellos y gloria para su patria, y quieren tanto á la ciudad en que viven, que seguramente, en obsequio de ella, se esforzarán, y, por dejarla en el lugar que merece, están dispuestos á cualquier sacrificio.

Con los orfeonistas, pues, debe ir Burgos, y por medio de los orfeonistas Burgos podrá decir á Salamanca que aquí tiene una hermana, admiradora de sus grandes hombres, de sus grandes hechos y de sus notorias virtudes, identificada con ella en gustos y aspiraciones, deseosa de estrechar lazos en pro de la hidalga región castellana y anhelante de que las dos insignes ciudades, con las demás tan ilustres de la citada región, contribuyan al verdadero progreso de Castilla.

Ya conocen los salmantinos á los burgaleses. Relaciones afectuosas mantuvieron unos y otros en pasadas edades, en aquellos tiempos en que, no habiendo razón para hablar de regionalismo, las poblaciones castellanas hacían, sin embargo, hermandad, y la pactaban y suscribían en cartas que son un modelo de previsión y sabiduría. Ahora mismo gobierna á los salmantinos una autoridad civil de tierra burgalesa, á quien seguramente saben estimar en lo que tiene de criterio recto y de carácter bondadoso; y hace ya bastante tiempo que los salmantinos disfrutan la dirección espiritual de un Prelado, también de tierra burgalesa, que si no fuese allí querido por su corazón, sería allí, como en todas partes, admirado por su inteligencia, productora de aquellos hermosos libros en que se refutan los errores de Drapper, en que se destruye el determinismo de la escuela italiana, en que se cantan loores tan sentidos al canónigo de Burgos San Juan de Sahagún.

Y si es cierto que Salamanca, donde hay maravillas como el puente romano de 27 arcos, las dos catedrales, los palacios de Monterrey, Garcigrande, los Maldonados, las Conchas y la Sal, los conventos de Santo Domingo y de las Dueñas, los colegios de San Bartolomé,

Calatrava y los Irlandeses, y tantas otras cosas, ostenta sobre todas ellas la gran maravilla del arte y de la historia, ó sea su famosa Universidad, uno de los cuatro grandes estudios del orbe, llena de privilegios en sus primeros días, que en verdad fueron confirmados en Burgos por D. Alfonso XI en 1345 y aumentados por el burgalés D. Enrique III en 1391 y en 1401, también es cierto que en esa Universidad maravillosa brillaron con luz intensa y pura no pocos astros que en tierra de Burgos habían aparecido. Allí propusieron cuestiones filosóficas Manuel Diaz Hurtado y Roque Porras de la Aspillera; allí formaron, para la Iglesia y para la patria, algunas generaciones de sabios, los humanistas Andrés Gutiérrez y Pedro del Pozo; allí expusieron la sublime ciencia teológica el canónigo Pedro Diaz de la Costana y el cisterciense Angel Manrique, y enseñó Disciplina Juan de Osorio, y Derecho civil Nicolás Fernández de Castro, y otras interesantes materias Diego de Herrera y Juan Salas.

Y para que comprendan los salmantinos cómo al enviarles Burgos un grupo de artistas músicos, no les envía nada impropio, nada extraño, nada incoherente, vuelvan el pensamiento hacia aquellas cátedras de su Universidad que, sin duda por ser destinadas á ciertas asignaturas sueltas é independientes, llamaban extravagantes, y recuerden quién ocupó con más nombradía y con más gloria la cátedra extravagante de Música, creada por D. Alfonso el Sabio. Bien saben que la ocupó y la llenó un burgalés neto, Francisco de Salinas, el ciego portentoso, enseñado por una muchacha y maestro después de grandes varones, el autor inmortal de las más admirables teorías musicales, el peregrino ingenio que mereció la honra de que en su obsequio sonara la lira de ese otro portento que hoy veneran en esta los salmantinos y se llamó en el claustro y en las letras Fr. Luis de León.

Grato ha de ser para Salamanca el recibir una visita de gente cariñosa y culta, que lleva un elemento de exquisita belleza á sus fiestas y un homenaje de sentido afecto á sus habitantes; grato será también para los orfeonistas el obtener los agasajos y las atenciones que la generosidad de aquel pueblo, como ya sabemos, les tiene preparados, y el lucir su mérito entre los discípulos de la célebre escuela de San Eloy; pero grato, gratísimo es para Burgos el aprovechar la ocasión que encuentra de saludar de todo corazón y hacer presentes sus respetos y sus cariños, á la insigne y noble ciudad castellana, adonde hay que ir para saber más.—X.

### Noticias locales

Ha salido de esta capital para Avila la señora marquesa de Peñafuente, acompañada de sus hijos.

A última hora de hoy se han hecho efectivos los libramientos del mes de Agosto, pertenecientes al culto y clero de esta diócesis.

El pago quedará abierto desde el lunes, 10, hasta fin de mes, de nueve á doce y media.

En la casa de socorro han sido curados tres herido leves.

Mañana se celebrará en Quintanar de la Sierra la función de gracias, y con tal motivo habrá corridas de novillos.

En el pueblo de Manciles se ha suicidado el vecino Eugenio Calzada Gomez, de 72 años.

Para realizar tan fatal propósito se encerró en una de las habitaciones de su casa, y cargando una escopeta con bala y perdigones se disparó un tiro debajo de la barba, destrozándose toda la cabeza.

El juzgado se presentó en el lugar del suceso, instruyendo las oportunas diligencias.

En Espinosa de Cervera ha detenido la guardia civil al joven Alejo Aragón Arroca, de 15 años de edad, por mal-

tratar á su abuelo paterno José...

Esta mañana en el segundo... Nuncio de S. S.

En la estación le ha saludado... nor arzobispo de esta diócesis.

Para el día 10 de los corrientes... señalados los exámenes de ingreso... la Escuela Normal de Maestros.

El Album Salón, notable publicación... artística de Barcelona, contiene en su último número, dedicado expresamente á la Exposición de París, además de magníficos grabados y amena lectura, preciosos pasodoble original del distinguido profesor señor Quesada.

Reciba éste nuestra enhorabuena... la distinción de que son objeto sus... piradas composiciones.

La notable compañía que dirige... señor Feijóo, de la cual tan gran... cuerdo guardamos desde las pasadas... ferias, dará mañana y pasado, á las... tro de la tarde, en la Plaza de Toros... dos grandes funciones.

Dado lo económico de los programas... (una peseta silla y 50 céntimos en... general) y la variedad del programa... es aventurado suponer que ambas... ciones serán otros tantos llenos.

En la calle de San Esteban, número... se declaró anoche un incendio, que... ser sofocado por los guardias munici... les con ayuda de los vecinos.

El temporal parece que se ha g... lizado en toda la península.

Durante la tormenta que acom... ñada de gran cantidad de granizo... cargó anoche sobre esta ciudad, ca... rayo cerca de la toma de aguas de... estación del ferrocarril, sin que caus... ninguna desgracia ni daños aprecia...

La Comisión provincial ha acord... condonar al ayuntamiento de Camp... de Aranda la cantidad de 2.108 pes... de la contribución que satisface... pérdida de cosechas.

La comisión informadora del tran... urbano nos ruega hagamos constar... no habiéndose circulado invitacio... personales para la junta que ha de... lebrarse mañana, á las diez y media... la mañana en las Casas Consistoria... deben considerarse invitadas á... acto cuantas personas tengan gust... asistir.

Se han remitido al Boletín Oficial... relaciones de jurados que han de... en el actual cuatrimestre, cuyas... nes darán principio el 20 del corrie...

En las inmediaciones de Prádan... Bureba fué arrollada en la madrug... del martes por el expés ascende... la vecina de dicho pueblo Benito... Arnaiz, quedando muerta en el acto...

En Santa María de Mercedillo fu... robadas el domingo pasado tres... lanares que después se vendieron... Gumiel de Izán, donde la guardia... ha recuperado dos de ellas.

El autor del robo es el pastor... Chavarria, que ha desaparecido.

Pobreza de sangre, palidez... El Vino Hemoglobina Espinosa es... pecífico por excelencia para recon... los glóbulos rojos de la sangre que... los que dan color sonrosado á las... ones. Combate y cura la anemia, el... demacración orgánica, desarregl... trual, flujo, etc.

Pidase en todas las farmacias.

Dolores de cabeza, ¿quién no los... Se sufren por jaqueca ó cansancio... lectual. ¿Y sabéis cómo podéis... que se eviten y calmen? Con una... ción en la frente del Agua de Col... de Orive. Farmacias y perfumerías.

Cognaes: Henri Garnier y Cia.

### Diario de avisos

GACETA DE MADRID... La de ayer contiene las siguientes... soluciones:

Residencia.— Reales decretos resolu- de competencias. — Real oaden nom- nacia y Justicia. — Real oaden nom- nacia y Justicia. — Real oaden nom- nacia y Justicia.

CRÓNICA RELIGIOSA

de hoy: Santa Regina. LA NATIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA. — San Lorenzo. — Continúa la misa de la Virgen. mañana, fiesta principal, la misa de mañana será a las siete. A las once y media misa solemne con orquesta y ex- co de S. D. M., que permanecerá el día de manifiesto, predicando el Sr. Suarez.

BOLETÍN OFICIAL

Boletín Oficial de la provincia co- pendiente al día de hoy, contiene: Ministerio de la Gobernación. — Re- to para la aplicación de la ley de rentes del trabajo. — Decreto de registro de la mina «Virtu- de hierro y otros metales, en Quin- de Valdelucio. — Resolución de evi- dencia dejando sin efecto el de registro de la mina «Los Amigos», de carbón, en Valle de elucio.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

ha desestimado por el rectorado instancia suscrita por D. Gabino ntero, maestro de Ayoluengo, en a de que se le traslade a la escue- Valdeajos.

BOLETÍN MILITAR

servicio de la plaza para el día 8 de mbre de 1900.—Parada, Lealtad; día, comandante del 13.º monta- Luis Hernando; imaginaria, el de al D. Ruperto Herraiz; hospital, siones y piensos, 3.º montado, pri- capitán; vigilancia, un oficial de cuerpo.

REGISTRO CIVIL

el juzgado municipal se han ins- funciones.— Salvador Bustamante rían, de un año, Calera, 33; Ciri- rales Arceo, de 78, Calera, 21. nimientos.—Agustín Mariano Eu- Páramo Barbadillo. — Mañana, a las seis y na en San Gil, D. Canuto Villanue- an Martín con D.ª Cristina Padro- Alonso; a las ocho en San Cosme on Manero Ortiz con D.ª María En- ción Saiz Ortega.

ESTADO DEL TIEMPO

servaciones meteorológicas del Ins- provincial en el día de hoy: Barómetro: a las nueve de la mañana, 4; a las tres de la tarde, 693'1. temperatura: max. sol, 28'5; max. som- 22'4; min. sombra, 13'0; reflec- 11'0. Dirección del viento: nueve mañana, tres tarde, NE.

Mercados

mañana 5.—Entraron 1.500 fanegas de trigo, vendiéndose mocho de 40 a 42 rea-

les fanega, rojo de 39 a 40, centeno de 30 a 31, cebada de 28 a 29, avena a 18. Patatas a 4 rs. arroba.

Salas de los Infantes 6.—Entraron 280 fanegas de trigo, vendiéndose mocho de 40 a 42 reales fanega, rojo de 38 a 40, centeno de 32 a 34, cebada de 33 a 34, avena de 18 a 20.

Roa de Duero 5.—Van tocando a su fin las faenas de recolección, así que el mercado de hoy ha sido más concurrido que los anteriores y las operaciones ani- madas, siendo muy marcadas las ten- dencias de alza en todos los artículos, pues el trigo se llegó a pagar hasta cuatro reales más que el mercado anterior.

La cosecha resulta en general buena, tanto en cantidad como en calidad. Trigo a 44 reales fanega; centeno a 32; cebada a 24; algarrobas a 26; avena a 19; garbanzos regulares a 90; habas a 31; alubias a 50; yeros a 30. Harina de 1.ª a 16 reales arroba; de 2.ª a 15; de 3.ª a 14. Patatas nuevas a 10 reales arroba. Vino tinto a 15 reales cántaro.

Brieviesca 5.—Entraron 2.372 fanegas de trigo que se pagaron a 45 y 1/2 reales las 94 libras; 148 de trigo áliga, a 48 los 45 kilos; 37 de centeno, de 29 a 30 la fanega; 57 de cebada, a 28 los 32 ki- los.

Harina de 1.ª a 20 rs. arroba, de 2.ª a 19 y de 3.ª a 18.

Valladolid 6.—Hoy entraron en los Almacenes generales de Castilla 600 fanegas de trigo, que se pagaron a 45'75 reales las 94 libras (26'44 pesetas los 100 kilos ó 20'88 pts. hectólitro), y 200 de centeno que se pagaron a 34 rs. fanega. En los del Canal entraron 1.200 fanegas de trigo que se cotizaron de 44'50 a 44'75 rs. las 94 libras (25'72 a 25'87 pe- setas los 100 kilos ó 20'28 a 20'42 pese- tas hectólitro).

Rioseco 6.—Trigo a 42 reales las 94 li- bras.

Palencia 6.—Concurridísimo en extre- mo se ha visto el mercado de hoy, ha- biendo entrado unas 4.000 fanegas de trigo.

Los precios han sido los siguientes: Trigo de 43 a 44 reales fanega de 92 libras; cebada a 24; yeros a 38 y centeno a 26. Tendencia al alza.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DEL Diario de Burgos

CHINA Y LAS POTENCIAS Madrid 7—9,30 m. 10 m.

Según despachos recibidos en Lon- dres, confirmase que la emperatriz ha exhortado a los virreyes a ven- gar la humillación que han hecho sufrir las potencias a China.

Se ha encargado al príncipe Ching del gobierno de la ciudad imperial. Los aliados autorizan gradualmen- te a los funcionarios chinos para que se encarguen de los servicios admi- nistrativos.

Ha llegado a Hong Kong el secre- tario de Li-hung-chang.

Este marchará mañana a Pekín.

LOS REYES EN EL FERROL Madrid 7—10,45 m. 11 m.

Comunican del Ferrol que S. M. el rey ha regalado a cada guardia ma- rina un retrato suyo con dedicato- ria.

El señor Silvela afirma que el Es- tado terminará los cruceros en cons- trucción.

El capitán general de Galicia, se- ñor Lachambre, ha desmentido que haya presentado la dimisión.

Otros despachos del Ferrol dan cuenta de la solemne inauguración del ferrocarril de Betanzos.

A dicho acto no asistieron los mi- litares ni los marinos.

Acompañaban a los reyes las au- toridades y el obispo de Mondoñedo que bendijo las obras.

SS. MM. visitaron después una fábrica de tejidos.

EPECTOS DEL TEMPORAL

Madrid 7—1,45 t.

A causa de las tormentas nos ha- llamos incomunicados con el Ferrol y Santander.

Tampoco hay noticias de París.

CAMPAÑA ANGLO-BOER

La prensa alemana combate ené- rgicamente la proclama de lord Ro- berts anexionando el Transvaal a Inglaterra. Considerarla como una violación del derecho de gentes, añadiendo que los ingleses no han ocupado todo el territorio ni vencerán jamás a quie- nes luchan por su libertad é inde- pendencia.

EL PROBLEMA DE ORIENTE

Madrid 7—2,15 t.

Comunican de Washington que Alemania evitará todo rozamiento con las potencias, pero considera necesario mantener en Pekín las tropas alemanas.

DE BELGRADO

Dicen de París que el nuevo mi- nisterio de Belgrado ha adoptado una política liberal y expansiva. Como primera medida ha decre- tado la libertad de imprenta, reapari- ciendo muchos periódicos.

Además ha estrechado las rela- ciones con Rusia.

EL TIRO NACIONAL

Madrid 7—4 t.

Una comisión del Tiro Nacional de Zaragoza ha visitado al general Azcárraga.

El ministro les ofreció 20 fusiles Mausers, cinco tercerolas del mis- mo sistema y otras cinco Remington, con 5.000 cartuchos.

La comisión ha quedado compla- cidísima.

BOLSA

La cotización oficial de la Bolsa en el día de ayer y hoy es la siguiente:

Table with 3 columns: Item, De ayer, De hoy. Includes items like 4 por 100 interior, Idem fin de mes, Idem exterior, etc.

ISIDRO PLAZA.—COMERCIANTE BANQUERO

Burgos, Isla, 5.

Compra, vende y cambia toda clase de valores del Estado al contado ó por comisión. Cambio de monedas de oro españolas y extranjeras.

Traslado

La boteria de Mauricio López Mendi- ve se ha trasladado de la plaza de Vega, núm. 11, a la calle de la Calera, nú- mero 41.

Dependientes

Se necesitan para un comercio de esta ciudad. Informes en esta administración.

Ama de cría

Se necesita una buena para casa de los padres. Almirante Bonifaz, 23-25, 2.º derecha.

Aspirantes a Dentistas

Academia preparatoria para examen de dicha carrera, bajo la dirección del profesor dentista Sr. Rojas. Estación, 2, Vitoria (Alava). Aviso: Las clases em- pezarán el 1.º de Octubre.

SE NECESITA un dependiente. In- formarán en esta re- dacción.

Libros

Durante la presente semana permane- cerá en esta ciudad un librero que compra libros antiguos y modernos: los que deseen venderlos pueden avisar en el kiosco de la Isla.

Pastos.

Se arriendan los de la finca de Villa- hízán de Monte Alegre, en una exten- sión de seis leguas de circunferencia. Para tratar dirigirse Almirante Boni- faz, 23-25, pral. derecha.

PASTILLAS CLORO-BORO POTÁSICAS

Con cocaína y mentol de Pinedo

Recomendadas especialmente para combatir las afecciones de la garganta, boca, fetidez del aliento y de uso nece- sario a los cantantes, oradores, profes- ores, etc. etc.

Caja de 30 pastillas, 1,50 pesetas. Al por mayor: Farmacia de Pinedo, Cruz, 10 y Gran Via, 14, Bilbao. En Burgos. Farmacia del Sr. Llera. Pídanse en todas las farmacias.

Encuadernador

Hace falta un buen oficial. Dirigirse a San Sebastian (Guipúzcoa) a los seño- res J. Baroja é Hijo.

Juan L. Manrique

CORREDOR DE COMERCIO Ofrece sus servicios y facilita antee- dentes para la Conversión de las Cubas, Filipinas y 4 por 100 amortizable. Plaza Mayor, 57, BURGOS.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

dirigida por el presbítero Lic.D. Longinos Ortega Miguel

SECUNDADO POR AUXILIARES COMPETENTES.

Repaso de las asignaturas del Insti- tuto. Se admiten internos, medio-pen- sionistas y externos.

Honorarios módicos. Concepción, 7, 3.º

Imprenta del DIARIO

Aguas minerales naturales de la "Fuente de La Estrella,"

SAN ASENSIO (RIOJA) CLORURADO - SÓDICAS - SULFATADAS

Son las mejores aguas alcalinas, similares de las de Cestona y de las alemanas de Carlsbad, por contener más sulfato de sosa y bicarbonato de hierro, este últi- mo muy reconstituyente, cuya riqueza medicamentosa viene demostrando su uso para combatir las enfermedades de las vías urinarias, estómago y reumatismos. De venta en esta capital en la farmacia de D. José Mata, Plaza Mayor.

ACADEMIA SABATER

Esta acreditada academia admite alumnos en cualquier época del año. Prepa- ración para carreras militares y civiles. Dirigirse al Director D. Antonio Sabater, comandante de artillería. Espolón, 14, 4.º—Burgos.

A LOS AGRICULTORES

La fábrica de abonos químicos titulada «La Producción Agrícola», que se hallaba establecida en la calle de Barrio Gimeno, número 16, se ha trasladado por el incremento de sus ventas, a la de Santa Dorotea, 22 y 24, donde se siguen elaborando a presencia de los labradores que lo deseen, abonos especiales para toda clase de tierras y cultivos.

Las fórmulas para remolacha azucarera, constituyen la nota preferente de esta casa, por el estudio que representan, y llevan los elementos de mayor pure- za comercial al ser convertidas en abonos, recibiendo los compradores sobre de- manda de 200 ó más kilogramos, un folleto que explica minuciosamente los tra- bajos agrícolas y reglas que exige la buena organización de tan importante cultivo.

Los pedidos de fuera de la capital se dirigirán a D. Julián Ortigosa, Benito- Gutierrez, 1, 3.º izquierda. Burgos.

Colegio Hispano-Romano de 2.ª enseñanza

Avellanos, 10 y 12, Burgos

Los profesores de este acreditado centro de enseñanza, estimulados por los excelentes resultados obtenidos en los cursos anteriores, han determinado, sin escasear gasto de ninguna especie, establecer para el próximo curso académico clases especiales de Teneduría de libros y Cálculo mercantil, para lo cual empezarán las clases el día 1.º de Septiembre. Se admiten alumnos internos y externos en cualquier época del año.

Clases especiales para ingreso en el Instituto y Seminario. Para informes dirigirse a su Director, Avellanos, 10 y 12, 1.º

Precios sin competencia.

RELOJES "OGEJO," 16 pesetas

Composturas siempre 2 pesetas Cristales

todos a real

Relojería eléctrica de Ogejo ISLA, 9 y 11.—BURGOS.



¡¡RELOJES!!

de todas clases, de todos gustos y de todos precios.

OPTICA

Completo surtido, últimos adelantos, aparatos excelentes y buen práctico para probar la vista.

ELECTRICIDAD

Para instalaciones, el mejor género que se conoce, instrucción gratis y hasta plano al comprador que desee instalar por su mano timbres, teléfonos, etc.

Fonógrafos, Gramófonos, Gramófonos, piezas impresionadas y demás accesorios Siempre la Casa del Sr. Villanueva, Espolón, frente a la Diputación

Pilas de intensa corriente La lámpara incandescente Surtido eléctrico entero ¿Quién lo vende? solamente ¡Villanueva relojero!

También es el único depósito de relojes públicos para torres con privilegios- de invención por 20 años.

BURGOS

